## UN ARISTÓTELES DEMOCRÁTICO \*

### José Enrique Miguens

En estos momentos se está produciendo en el mundo scadémico, una revisión de la posición tradicional que incluía a Aristóteles junto con Platón, entre los acérrimos adversarios de la democracia. Aquella posición se basaba en textos de Le Político mal interpretados y deformados por las imázenes del mundo que

tenian, sucesivamente los escolásticos medievales, los renacentiatas platonizantes y los autores políticos de los siglos XVII y XVIII, preclives a las monarquias centralizadas e ilustradas. Bata posición exigia exponer la biografía de Aristóclese en términos de tutor de Alejandro Magno y mentro del imperialismo macetónico antidemecrático.

Beto me ha obligado a revisar los pocos datos históricos

que se tienen sobre la vida de Aristóteles, para restablecer el equilibrio perdido, y pretender así interpretar mejor sus teorías políticas.

La versión un poro usual que recibimos acerca de Aristó-

teles es que era un macedonio, natural de Estagira, educado en la Corte de los reyse macedónico y designado tutor del príncipe Alejandro. Sus enemigos en la época llegaren hasta a enuario de ser agente macedónico en Atenas Y, como consecuencia de todos estos antecedentes, algunos autores sostienen que Aristóteles no era democrático, sino partidario de

 Versión toquignéfico corregida de las primeras clases del Seminario "Seciologia de las Teories Políticas Antidemerrátices", distadas en el Instituto de Investigaciones Jurídicas y Seciales Ambrosto L. Gioja, y recepilados por Silvis Porstelli.

la monarquía —y en particular, de la monarquía macedónica — habiendo partocinado al imperio macedónico y creado un dictador como Alejandro, con sus lectiones. Aparente mente corrobora esta affirmación el hecho de que al momento de morir Alejandro, Aristóteles se embarca y se dirige rápidamente a la isla de Eubea —situada frente a Atenas— a vivir ande que a momento a la isla de Eubea —situada frente a Atenas— a vivir ande que de su madre, donde muere a laño aguiente, en el cando de su madre, donde muere a laño aguiente, en el cando de su madre, donde muere a laño aguiente, en el cando de su madre, donde muere a laño aguiente, en el cando de su madre, donde muere al mante aguiente, en el cando de su madre, donde muere al mante aguiente, en el cando de su madre, donde muere al mante aguiente, en el cando de su mante de su mante de la cando de su madre, donde su mante de su

Julia Annas, en el Ozford History of Classical World nos dice: "Sabemos tan poco arerca de el personalmente como de Platón, y en su caso, la tradición biográfica as aún menos confiable; ha sido filtrada por fuentes hostiles e interesadas". Es decir, los datos que tenemos sobre Aristóteles provienne de personas que lo odiaban directamente a el y a su posición. Para comergar a analizar las circustantes sue pueden

ampliar neutra visión sobre este tena, vamos a referiroso primera a las caracteriticas del reise mesedione. Los mesen primera a las caracteriticas del reise mesedione. Los mesen rel labelars, insufficientemente helenizada Per otra parta, no habilanta el grenze—griego tito—, una outladente basistante habilanta del primera primera del proposition del

Los macedonios constituían una sociedad tribal que se estaba ceganizando politicamente en forma feudal, a diferencia de todos los Estados griegos de la época. Su gobierno era una especie de monarquía familiar, semifeudal, ya que la sucesión no era hereditaria sino que de la familia de los reyes, la artistorica macedonica elégria que los as ese el Busileas de la media de la companio de la companio de la companio de habiendo surgido en Chron de la companio de la companio de macedonico— Esta antigua anticorracia tribal, poderosa, mi-

Annas, Julia, "Classical Greek Philosophy" en Bordman, J. y otre, Greeze and the Classical World, Oxford University Press, 1991, p. 239.
 Russell, Bertrand, Histoire de la Philosophie Occidentale, Gallimard, Paris, 1992, ps. 179-189.

UNIVERSITARIAS 465

litarista y señorial, controlaba cada uno de sus territorios e ingresso y conformaba el Concejo del Basileus. Por otra parte, integraba la caballeria, que en el tipo de estrategia militar de

Filipo era el factor decisivo en las batallas. Además de la superioridad estratégica de los ejércitos macedónicos, su carácter profesional y permanente -logrado gracias al pago de mercenarios con el oro de las minas que Filipo poseja en el Pangeo- los bacía victoriosos frente a las tropas democráticas formadas por ciudadanos que se encontraban ocupados en sembrar y levantar cosechas, y que sólo se entrenaban interrumpidamente en el gimnasio. Es así como cuando las tropas de las ciudades eriegas se retirabanlos macedonios seguían avanzando, sin que hubiera ciudad que se les resistiera, gracias a su estricta organización militar. Estas características y muchas otras, convirtieron al reino macedónico en un estado monárquico, feudal y militarista, radicalmente diferente de las democracias de las poleis griegas y mucho más de la poleis ateniense. Y además, estas características sociales y económicas, lo llevaron necesariomente a una expansión de tipo imperialista, muy diferente de la expansión ateniense y de todas las ciudades griegas.

La espansión de estas ultimas, tanto las democráticas emos las algárquicas, era por ciolinas. Cuando aquellas se emo las oligitarquicas, era por ciolinas. Cuando aquellas de de familias que partian con sus dioses y sus costumbres, a fundar una navue cionia registrado en cierca medida su discipio de la companio de la policia de origen, con las cuales comercialam correctores antenias que appidoshen en la sena. Per el compensar de la companio de la policia de la población. El insercionicio basado en la expalsación de la población. El insercionicio basado en la expalsación de la población de la

Por otra parte, los macedonios habías sido durante muchos años vasalios del imperio peresa, e inclusive habían colborado con éste en la invasión de Grecia durante las Guerras Médioss. Fue así como el rey Algiandro I integró el ejercito peras como vasallo del Gran Rey, llegando a Atenas como su cunisaria a paletir endición y a ofercer de la begeniar de cual en la cual de la como de la como de la como de peras—lo cual se llamarás hoy imperiadiam by praxis, como lo sugiere Demóstrene, con otras palabras, en la Phipiera II.

### CONTRACTOR NUMBER AND ADDRESS OF

466

Para analizar la influencia concreta que pudo laber tenido la cultura maceleciar en la veda e fartistelles, vanos a referirson en primer legar a su influeia. Su padre Nicinano, poner resconsibiente que en griego - nualque no tenganos datos suficientes para afirmado—debido a su pertenencia a una orfarda hetiente de Reculagio, de la que delo podan esta que a la companio de la companio de la companio de la companio de tara, pidre de Filipo, pero turno! San sólo un año después del nacimiento de Artafelesles, lo cual protinciamente anual la importancia de la permanencia de Artafelese en la Curte musecionica, el cual a la ries de la companio de la permanencia de la companio de la permanencia de de respectos de la companio de la permanencia de de residencia, el cual a la ries de la companio de la permanencia de de residencia en la Curte musecionica, el cual a la ries de la cultura de la companio de la permanencia de la permanencia de la permanencia de residencia de la permanencia del permanencia del permanencia de permanencia del permanencia d

Eubel, cerritorio correspondiente a la podeir de Atenas y alias de della en la primera liga Dillica. A estud datos se suma el herbo de que las ciudades de Caleira y de Eretria habitan sido herbo de que las ciudades de Caleira y de Eretria habitan sido lo cual habita dealo lugar a una tracidire de cello hacia los persas que heredo Aristódeira de su madra y mantivo durante asu modre grieza. En su testamento dispusos que se erigiera una estatus declicada a la dican Demectae en la tumba de su Eretria de Caleira de la ciona Demectae en la tumba de su Eretria de Caleira de la ciona Demectae en la tumba de su Eretria de Caleira de la ciona Demectae en la tumba de su Eretria de Caleira de la ciona Demectae en la tumba de su Eretria de Caleira de La ciona Demectae en la cumba de su en Eretria de Caleira de La ciona Demectae en la cumba de su en la composición de la ciona Demectae en la cumba de su entre de la composición de l

For otra parte, ai mori su padre, Aristóceles queda legalmente a cargo de un tutor llamado Prockense, ét cual lo lleva a vivir a la ciudad de la cual era natural. Estagira. Esta ciudad calla discone en la Caleidac, a vera le Estagira. Esta ciudad nia Sónica — y no macedonia— probablemente de Caleia o de macedonica, a tan són cien kidmetros de Pela—la capital del imperio— es posteriormente avastallada y tomada por Elijon en el año 300. a liniciar su excansión militar asber Grocia.

en ei ano 300, ai incar su expansion militar soore Ureca.

Al cumplir diccisiete años, Aristotles se muda a Atenas
a completar su educación griega, e ingresa en la Academia
como distripulo de Platón, que en esa época tenía asesenta y un
años de edad. En Atenas permanece veinte años, con lo cual
podemos concluir que su tormación fue combletamente grie-

ga, ateniense.

Cuando muere Platón —probablemente en desacuerdo
con el nombramiento de Espeucipo, sobrino de Platón, como
Escolarca de la Academia— Aristóteles parte con su amigo
penérrates a la corte del tirano Hermisa de Atames y Asos.

# UNIVERSITARIAS

donde permanece durante tres años enseñando. Debemos aclarar que en Grecia, la palabra "tirano" no tenía la connotación actual de gobernante "despótico", sino que significaba: "gobernante no dinástico" -y por supuesto, tampoco democrático-... Respecto del tirano Hermias, Werner Jaeger dice: \*Hermias era ciertamente griego, o jamás hubiera podido presentarlo Aristóteles en su himno...", refiriéndose al himno que compone en su honor Aristóteles cuando aquél es torturado y asesinado nor los persas sin traicionar su relación con Filipol Aristóteles labra una gran amistad con Hermias, tanto que éste le da por esposa a una sobrina adoptiva suya, Pitias. Con ella parte Aristôteles a Mitilene de Lesbos, frente a los territorios controlados por Hermias, donde se instala y permanece otros dos años enseñando, hasta que en el año 343 recibe una invitación del rey Filipo para convertirse aparentemente en el tutor de su hijo Alejandro.

La tutoría de Alejandro es uno de los elementos más importantes en que se basan souellos autores que consideran a Aristóteles antidemogrático y promacedónico, Werner Jaezer se ocupó mucho de este tema y le da una interpretación muy interesante que es compartida por casi todos los autores contemporáneos y que se opone a la posición tradicional acerca de la tutoria de Alejandro. Dice Jaeger: "La tradición convencional quiso que el rey Filipo anduviera buscando por el mundo alguien canas de educar a su importante hijo, y que por eso se fijara en el más grande filósofo de la época". El autor citado critica esta versión con varios argumentos, algunos menos sólidos que otros. En primer lugar sostiene que ni Aristóteles ni Alejandro eran todavía tan importantes en ese momento. Sin embargo considero que ése no es el argumento más convincente, ya que aunque Aristóteles no era el filósofo más importante de esa época, era sí muy conocido, y Alejandro, al fin y al cabo, era el bijo del rey.

Más sólido es el argumento político. Estando Aristóteles en Mitilene de Lesbes, comienzan unas negociaciones secretas entre Hermisa y Filipo para que, en cazo de que éste invadiera Persia, Hermisa le diera un lugar de desembarco en sus terri-

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Jasger, Werner, Ariatécées, Pando de Cultura Económico, México, 1946, ps. 139-140. <sup>4</sup> México, ps. 142-143.

### 468 LECCIONES Y ENSAYOS

torio, los cuales estaban endrawdos en el imperio peras y controlaban la estrada al Bedier. Pilip por Jubali invadido medio crecia, y la sportusidad de desemberars en el territorio del fonde del imperio pera, posibilitando al la trausido que estaba preparando. Es un negocio entraredinario. La venedo de Jagerer es que, dados el parenteres y la conditara que unida a Jagerer a que, dados el parenteres y la conditara que unida a Aristóteia, Hernias lo envía a la corta de Pela como gerante del tratado y a contrar se cumplimiento. Con sec elegivies, un mojer obertura posible en baerer in mediera tutor de Algandos, mojer obertura posible en baerer in mediera tutor de Algandos, Per otra partir, tambifo Compero, sunto elamina de los

ander 20, sostiene que no puede considerarse como una tutoria la relación, que unha ambos personajes, ya que Artistónria la relación, que unha ambos personajes, ya que Artistónen Miesa, a aproximadamente dies kilómeteros de Pela, dende enerchala junto con cetro prefeseros a un grupo de alumno mentada junto con cetro prefeseros a un grupo de alumno más. Más año, afirmas este autor que Alejandro no concurrió a la Universidad más de tres ementeres, en los cuades su formación no fue demaniado extraordiarrio, en vivata de que em Un artículo de Julia Annas, gubiliado en el Oxford Un artículo de Julia Annas, gubiliado en el Oxford

Un artículo de Julia Annas, publicade en el Oxford History of the Classical World, as refiere a la supersta tractica de Alejandro sosteniendo gue "fue un episcolo que dejó de elles dos". Per a parte. Bertrand Ressall dise —respecto de la influencia entre ambas personales—"Per mi parte yo il acro nala. Con respecta d'ocustos e derve sos dos grandes de la reso inala. Con respecta d'ocustos e devre sos dos grandes de la reso inala. Con reso de la reso da la considera de la reso inala con reso de la reso

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Gemperz, Theodor, Pessadores Griegos, t. III, Guarania, Buenos Aires, ps. 30-31.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Op. cir., en nota 1, p. 239.
<sup>7</sup> Op. cir., en nota 2, p. 179.

## UNIVERSITARIAS

469

La tradición serva de la influencia de Artatolese au Aquadron comissano en Reciej y de all en mos o las largeAquadron comissano en Reciej y de all en mos o las largeRadición de la Flisseffia, una especie de figura minidiga de 
Aquadron Magos, una servici de sarcevila se unesan salvedanados Magos, una servici de sarcevila se unesan salvetra la farera de la filsocifia. A partir de esta postaro, abietra la farera de la filsocifia. A partir de esta postaro, abietra la farera de la filsocifia. A partir de esta postaro, abietra la farera de la filsocifia. A partir de esta postaro, abiela Asia. De salta forma, y destro del contexto de una Asia

Alai De salta forma, y destro del contexto de una de
la Asia De salta forma, y destro del contexto de una de
la Asia De salta forma por del contexto de una de
la Asia De salta forma por del contexto de una de
la Asia De salta forma y destro del contexto de una de
la Asia De salta forma y destro del contexto de una de
la Asia De salta forma y della de

Continuando con la historia de Aristóteles, cuando Alejandro sucede a Pilino, bacía va dos años que aquél no concurría a la Corte de Pela. Se encontraba en Estagira con sus discipulos, de donde parte bacia Atenas en el momento en que Alejandro accede al trono, cuando -de acuerdo a la quinién común entre los conocedores— las relaciones entre ambos prácticamente ya habían terminado. Por el contrario. es curioso el becho de que Jenécrates sí se quedara de asesor de Alejandro Marno: es decir que Alejandro no elige a Aristóteles, sino a su amigo Jenécrates, quien era más bien platónico v antidemocrático. Siendo su asesor v a su pedido, éste le escribe un tratado de cuatro libros acerca del acto de gobernar, el must se titula De la Monarquía para Alejandro. He agui otro dato curioso, ya que el único tratado que se dice escribió Aristóteles para Alejandro, se llamó Alejandro o de la Colonización. Ambas obras están perdidas y no se conoce su contenido; sin embargo, a partir del título parece existir una clara diferencia: Aristóteles habla de "colonizar" y Jenócrates de "ser monarca". Evidentemente, la metodología que aplicó el imperialismo macedónico en los países ocupados no era la de colonización, sino la de anexión de territorios y sometimiento de las poblaciones.

8 Sobre esta, ver Jueger, Werner, Demóstence, Fondo de Culture Económica, México, 1970, ps. 10-15 y p. 271, note 5.
6 Enciclopedio Británico, t. II, acerca de Arietótales.

## 470 LECCIONES Y ENSAYOR

Aristóteles parte de Estagira rumbo a Atenas en un momento bastante complicado, en el cual le hubiera sido muy difícil hacerlo si realmente hubiera sido promacedónico y antidemocrático. En esa época Filipo, antes de morir, ya había logrado consolidar su poder en toda Grecia y había impuesto a Atenas el doloroso y famoso tratado de Filócrates, por medio del cual se prohibían las reformas agrarias, se mantenía el statu quo oligárquico en todas las ciudades, y prácticamente se prohibía la democracia. Por otra parte, Filipo ya había penetrado en la Anfictiunia de Delfos - especie de concejo religioso helénico donde votaban todas las poleis griegas- y junto con sus aliados lograba imponerse en todas las elecciones. Sumado a todo ello, tres años antes de que Aristóteles viajara a Atenas, el monarca macedonio había derrotado a la Liga Helénica promovida por el demócrata Demóstenes, en la famosa batalla de Queronea. Por último, y tan sólo un año antes de su llegada a Ate-

.nas, tiene lugar el famoso debate de la Corona entre Esquines, agente macedónico sobornado por Filipo, y Demóstenes, democrático. En este debate se pone en discussión toda la política atteniense hacia Macedonia, promovida por Demóstenes, y éste proclama su gran discurso, el cual es de tal forma apoyado por los ciudadanos atenienses, que Esquines termina abando-nando el salón y escapando de Atenas.

En mi opinión, es difícil de creer que en un momento de tal excitación "nacionalista-ateniense" y prodemocrática, iba a ocurrirsele a Aristóteles instalarse allí si no hubiera podido presentar credenciales democráticas que tranquilizaran a sus conciudadanos. En sentido contrario, algunos autores sostienen que Aristóteles se encontraba protegido en Atenas por la presencia de su amigo, el general Antípater, quien era el regente macedónico en toda esa parte de Grecia, la cual mantenía ocupada con sus tropas. Sin embargo, considero que estando el pueblo revolucionado y teniendo como objetivo el de enseñar, su amistad con Antipater no era suficiente garantía, ya que para llevar a cabo esa actividad, requería cierta benevolencia de la población, cierta tranquilidad y libertad de expresión. Por otra parte, Jaeger dice textualmente: "También él..." -- Antípater-- \*... había perdido como Aristóteles la confianza del rey durante los últimos años, y había sido convocado por éste a la Corte para tenerlo supervisado de cerca".

DR © 1995-1996. Facultad de Derecho

471

## UNIVERSITARIAS

Durante esa époxa, en medio del hervidero de pelesa que era la politica atenziena del nomento, virtétédeles mattices una pusición sury presendentes, entre muchas razones prácticus as posición sury presendentes, entre muchas razones prácticus del construcción para litera de la companio de la construcción para intervenir en la politica ateniena. A mismo tiempo, y en lo que es —en mi opinión— una muestra de encemo confianca, el deriono ateniena le encarga a Astitudeira de la construcción de las facchas de las tragedias y de los premises recibidos, lo cual requertar inquisera en los archivos de la podes, de los arcostes, y permitia establecer la cronica de la podes, de los arcostes, y permitia establecer la cronica del apodes, de los arcostes, y permitia establecer la cronica del apodes, de los arcostes, y permitia establecer la cronica del apodes, de los arcostes, y permitia establecer la cronica del apodes, de los arcostes, y permitia establecer la cronica del apodes del producción del las fechas del la confidencia del la con

victorias olímpicas y de los juegos Píticos.

En los trece años que Aristóteles permanece en Atenas. nodemos extraer otros datos de sus opiniones personales. En primer lugar, todos los autores coinciden en el profundo desprecio que tenía por Isócrates, el cual, según Aristóteles, pretendia ser un fildeofo práctico cuando en realidad era un nanfletista al servicio de Filipo. Respecto de esto, es curioso que Platón, en los dos últimos números de el Fedro -del año 410-, menciona a Isócrates como el único orador inteligente entre los de la época, poseedor de vocación filosófica. En cambio, critica a los oradores democráticos, de Solón en adelante. Esto hace pensar en una cierta coincidencia política entre ambos, aun cuando Isócrates incluye a Platón entre los sofistas en su trabajo Contra los Sofistas, en el cual critica el uso de la dialéctica. Parecería que, fuera del método dialéctico. Istorates se encontraba en la linea política de la Academia platónica.

Con respecto al sector politicamente antagónico—ino democrático—Werner Jagger soutiere que Democrático— Werner Jagger soutiere que Democrátece le tenía alguna desconfianta a Aristóteles. Sin embarro, dice Jagger "Aristóteles no era tam mispe, naturalemente, como para hacer responsable a Democrátece la guerra de Querence, según hacim Esquines y sus seguidores. La unitar observación conservada sobre Democráteces recibilidad de servación conservada sobre Democráteces la unitar observación de sobre a surbando se u política democrática.

10 Op. cit., en neta 3, ps. 360-361.

### LECCIONES Y EXPLAYOR

472

Antee de la huida de Aristóteles hacia la isla de Eubes, a cuasado por Democrave, un discipilo de ladoreste, en un un esta de la companio de ladoreste, en un unerto hacía unos cinco o seis años, y su postora promacolarios en indicatible. En una carea a Arisandes Magan, está en consonancia con los que gobierama al pueblo, ni con on que ecupan una enmarquia. En efecto, me se sin convecio que ecupan una enmarquia. En efecto, no está in convelor demás, el discusir con sus conciudadanos, ni el consentir que so cuntradigual. "In sur as il nicio se funda en en himmo producto de la contradigual." In sur as il nicio se funda en en himmo producto de la contradigual." In sur as il nicio se funda en en himmo producto de la contradigual." In sur as il nicio se funda en en himmo producto de la contradigual."

que compone Aristôteles en honor al tirano Hermias, aseninado por los persosas. Según Demócraes, era incorrecto que como por los persosas en la composición de la composición de había sido esclavo; y luego tirano no dinástico. Este heche a curioso y que el jusico es implasdas oper promacedonicos —como eran los integrantes de la escuela de lifectatis—— —como eran los integrantes de la escuela de lifectatis——porta de anticlementales. El proceso —que dura tres nãos—porta haber sido ganado por Aristôteles facilmente, pero em medio de l, torn lugar en hada.

Alejandro, la cual dio lugara a un gran desorden sotal, con turbas populares, violencia, incendios, etcetera. En mi opinio Aristételes parte, no porque fuera promacedonio, sino por miedo a la arbitrariedad e injusticia reinantes en momentos de disturbios populares.

En general, la opinicio de los especialistas es que Ariadtelso ne ar gornamociónico. Jonatho Barnes, en un biro treciente, dico lo siguiente: "Aristóteles no era un agente macricio de la properación de la companio de la companio de todo caso bestil la los intervesas macediciosa". Anteriormente, ya Theodor Gompere defes: "Jamás había sido el estagrita un politico militante, de ninguam amener propugnó nunca la expansión macedónica": Es decir, podemos afirmar la idea antidicatoria! y atiminantivolación.

<sup>11</sup> Gil, Luis, Concuro en el Mundo Antiguo, Alianza, Madrid, p. 88.

Barnes, Jonathan, Aristóteles, Cátedra, Madrid, 1982, p. 19.
 Op. vit., en nota 5, p. 32.

473

Por otra parte, ya desde algunos años antes de la muerte de Alejandro, la maia relación entre los dos se habós agravado ante lo que Aristóteles habós llamado la "barbarizzación de las costumbres políticas helénicas que se estaba llevando a cabo. Es decir, todo lo que Alejandro estabar realizando en Asi, era la antitesis de lo que predicaba Aristóteles, ya que la neditica nara esta último, era la "comunidad entre hopobres

Finalmente, ningún autor niega que cuando Aiguadro mata Cullatesas, sebrimo de Arastécia, in relación entre a mata Cullatesas, sebrimo de Arastécia, in relación entre del codo de Aristófele hacia Alejandro. Este becho tiene logre al proclamane Aiguadro a an inmo "rey de reyes", lugo de dar murta a Darfo, rey de Pieza. En ese estonese, Alguadro rentalmente, la ocrementa de la produtynesi, la cual consisti con la caleza, para a cual era colidas por los griegos—y, fundo con la caleza, para adoreste como muchos con la caleza, para adoreste como mucho prisco por la caleza de la produtynesi, la cual con prisco por la caleza de produtynesis, horrorisado como mucho prisco por las decregos mentrales. So produto la lores a un costaparte da cercegosia entrela. So produto la lores a un costa-

La adoptión de la ceremonia de la protinneis es en mi opinióe, muy importante, ra que señala el final de las actitudes de dignidad de Grecia. Este tipo de costumbres que comienza a imporer Alejandro, eran para Aristóteles, la antitesia de la cultura griega. Werner Jaeger, al referirse a la mistio quo según el llevaba Alejandro en suo conquistas, soutiere: "Al penetrar en Asia, su misión griega hizo lugar al anterior de la comita de la comita de la contrata de la muyer propieto de recorcidar puebdo a e graziar raisas. y

Re por ello que continúo insistiendo en que la famosa helenización "Ilevada a cabo por Alejadard y considerada como la expansión de las costumbres y la cultura griegas, no fue tal, sino que más bien consistió en una apertura a las modos orientales de gobierno, que por supuesto se encontras nerindos con la organización demorrática griega. De allí en adelante continuaron las monarquisas de origen divuno desta del continuaron las monarquisas de origen divuno del contra de la continuaron las monarquisas de corpen divuno del contra continuaron las monarquisas de corpen divuno del contra continuaron las monarquisas de compendada de la contra co

14 Op. cit. en nete 3, p. 142.

libres e iguales".